



報告  
第14回  
**楽文コンテスト表彰式**

告知  
第14回 博多のおいしゃんと歩こう  
**追い山笠コース探訪 6月7日開催(予定)**

## 近年の活動

※設立からの詳細はホームページをご参照ください

### 平成25年

- 4月 第30回 NPO博多の風フォーラム 開催  
講師:前田 敦氏(西南学院大学法学部准教授)  
5月 第23回 はかたの町クリーン作戦 実施  
6月 第12回 追山コース探訪 開催  
第13回 楽文コンテスト 開催  
10月 第24回 はかたの町クリーン作戦 実施  
11月 第31回 NPO博多の風フォーラム 開催  
講師:松本 龍氏(元環境大臣)

### 平成26年

- 4月 第32回 NPO博多の風フォーラム 開催  
講師:大庭 宗一氏(NPO博多の風 理事長)  
6月 第13回 追山コース探訪 開催  
第14回 楽文コンテスト 開催  
11月 第33回 NPO博多の風フォーラム 開催  
講師:八木 繁氏  
(九州電力株式会社 原子力コミュニケーション本部部長)

NPO特定非営利活動法人



〒812-0027  
福岡市博多区下川端町8-16-302  
FAX 092-263-7188

E-Mail info@hakatanokaze.jp  
URL http://hakatanokaze.jp

### NPO博多の風の歩み

- 設立  
平成10年 9月  
任意団体『博多の風』設立 代表:大庭宗一  
■NPO登記  
平成12年 6月  
『NPO博多の風』として登記 理事長:大庭宗一

### NPO博多の風事業概要

- 啓発事業  
・博多の風フォーラム開催  
・広報誌・HP発行  
・毎日新聞世論フォーラム公聴  
・作文コンクール(楽文コンテスト)実施  
■地域環境向上事業  
・博多の町親交  
(清掃活動クリーン作戦・冷泉小学校跡地提言・山笠文化継承)  
■活性化事業  
・書籍出版  
・博多祇園山笠の振興  
・追山コース探訪開催  
■協力事業  
・各市民団体との情報交換及び支援

題字:新井光守



# 「電力会社の現状と課題」 NPO博多の風フォーラム

去る平成26年月11月22日、第33回NPO博多の風フォーラムが福岡市立博多小学校「表現の舞台」にて行われました。今回の講演では「電力会社の現状と課題」と題し、九州電力(株)原子力コミュニケーション本部部長の八木繁さんをご登壇いただきました。

**山笠との縁**

ころをお話させていただければと思います。

いうことになるんです。そんな会社、聞いたことないですね？

なんですが、れども家では別府出身の女房と（生まれ故郷の）大分弁でしゃべっています。下の男の子が2歳になつた9年前から一緒に土居流中土居町の一員に加えていただいております。今日は仲間の皆さ

平成23年3月11日の東北大震災に伴いまして東京電力の福島第一原子力発電所で大きな事故がありました。この事故を契機に電力会社を取り巻く環境は大きく変化いたしました。今日、本当は少し柔らかい話にしようかと思つたんですねけれども大庭さんが「このフォーラムは非常に格調高いもので眞面目にやれ」ということなもん(一笑)、主に九電の話になるんですけども、自分のところはこんなに困ってるんだよというふうにいいます。

始めに九州電力について簡単に紹介させていただきますと、社員数は1万3千人おります。中には変わり者もいますけれど（笑）、そのほとんどは眞面目に働いております。まあ、これだけ社員がいると、これまで全然しやべつたこともないって人間も結構いるんですね。転勤時期になると、居酒屋なんかで飲んでいますと、結構おもしろい人やねえと思つて名刺を交わしたら、同じ会社の人やつた：なんてこともあります。今、九電の売り上げは1兆6千億。おうすごいなあと思われる方もいらっしゃるとは思いますが、有利子負債残高、つまり借金は3兆円を超えた。借金が3兆円もある会社なんて酷い話ですよね。その支払い利息が年間380億円、1日あたり1億円以上と

■九電と西鉄の意外な関係！  
さて、九電・そして電力会社の歴史をさかのぼりますと明治19年に東京の銀座にアーチ塔が灯つて、初めて電力の供給会社が誕生しました。その後電力の普及や好景気を背景に、電力の需要は飛躍的に増加しました。ただ、当時は電気事業と他の産業というの非常に垣根が低くて、兼業することが多かつたんです。当時の福岡では「福博電気軌道」や「九州電燈鉄道」といった、電鉄会社と電力会社が入り混じったような形の会社が電力を供給していました。そして当時日本の五大電力会社の一つであった「東邦電力」という会社が九州でも電力を供給していたのですがその会社の中に「福岡支店電車課」という部署があつて、電車も走らせていました。その鉄道



原発停止の影響で…

原発停止の影響で、平成7年に「電力の自由化」というのが始まりました。当時、海外に比べ日本の電気料金がで原子力の発電は今ゼロになっています。というわけで、原子力分を補うために石炭やLNG、石油を使った発電が増えている状況です。

金は2割高いと言われた中、原油の値段が毎年上がつていて、状況にもかかわらず電気料金を下げる努力を行つてまいりました。リーマンショックの時に一時的に上がつたもの

の毎年電気料金を下してきたのです。が、福島の事故以降、残念ながら値上げをしなければならない状況になつています。平成25年に料金の値上げをさせていただき、入つてくるお金は確かに増えたのです。か、原発停止に伴つて石油などの燃料費や他の会社から電力を購入するお金が年々増加しまして、平成23年以降赤字の状態が続いています。赤字の状況がずっと続いているため、純資産、つまり貯金の部分も23年以降どんどん減り続け、今では底をつく状況になつております。

い」ということで、「社会貢献」のためのお金も無くなってしまいまして。先ほど

ます、原子力発電の停止は  
お客様に対しては電気料金の  
値上げをお願いすることにな  
り、九電にとつても収支悪化  
の原因となることなんですが、  
日本全体にも影響を与える  
ています。日本という国は海  
外から資源を輸入してそこに  
附加価値を加えて輸出するこ  
とで長年豊かになつたわけで  
すけれども、平成23年以降、  
その貿易収支は赤字になつて  
います。つまり輸出に比べて  
輸入のほうが大きくなつてい  
るわけです。全国の電力会社  
合わせて4兆円程度が毎年燃  
料代として海外に流出してい  
る、いわゆる「国富」がそれ  
だけ外に流出して、日本の貿  
易赤字拡大の一因となつてい  
ることをご理解いただければ  
と思います。

## ■電力自給率「6%」



## ■電力自由化の波

■電力自由化の波 この電力システム改革なんですが、これで電気を今までどおり買っていたお客様の範囲が広がってきております。その結果、九州電力以外からも電気を買うことができるわけですが、この量がどんどん増えておりまして今では3千件を超えるお客様が九電以外から電気を購入されています。例えば九州各県にある県庁ももちろん電気を買っているわけですが、ども、実はその中に九電は一つも含まれていません。このように県庁をはじめ、3千件を超えるお客様が電力会社を九電から他の会社に切り替えているというのが現状であります。

そして平成28年には一般家庭を含む全てのお客様がどこから電気を買うか自由に選べるようになります。その際、電力会社同士が競争する上で、今送電線や配電線を持つている会社、つまり九電のような会社があるとそこだけが有利になるということです。この小売の全面自由化に併せて、電力会社の「鉄塔や送電施設」「発電」、そして「小売（販売）」に対しても別々に免許がいるようになります。つまり、電力会社の解体が始まると、これによって政府は電気料金は下がるんだと言っています。

は今後どのように行つていけばいいんだろうか…ということで今考えられているのが、「 $3E+S$ 」という視点です。つまり「安定供給」「経済効率性」「環境への適合」と「安全性」ということに留意してエネルギーの開発を進めなければなりません。この4月に政府で閣議決定されたエネルギー基本計画の中にもこの「 $3E+S$ 」を達成させるために、ある特定のエネルギーだけでなく、いろんなエネルギーを組み合わせていかなくてはならない、原子力発電についてもその1つを構成する重要な電源であると提倡されております。また、これに加えて基本計画の中では電力会社として我々が憂慮している「電力システム改革」というのを断行することになつてます。

事業が「福博電車」といふ会社に分かれて、今の「西日本鉄道」につながつていつたわけですね。で、東邦電力のほうも九州での事業が整理されていつて、その後、今九州電力になつていいくわけです。つまり「九電」と「西鉄」は兄弟なわけですね。

きましたので今度は石油の代わりに海外から輸入される石炭、それから液化天然ガスへしN G、あるいは原子力といつた電源開発が進んでまいりました。平成9年に京都議定書が採決されると、今度は二酸化炭素などの温室効果ガスの抑制が要請されるようになります。火電の中でも特に多くのガスを排出する石炭火力発電所の建設というのもとても厳しい状況となっています。そのような折、平成23年に福島で原子力発電所の事故が発生いたしまして、現在は今後のエネルギーミックスの話しがされているところであります。

九州電力といいましたのも今お話しした日本全体としての動きと同じように電源の開発を進めてまいりました。水力・火力・原子力など、電力の需要の伸びに応じたところで発電所を作つてしましました。以来、開発したそれぞれの電源の特徴を活かして発電所を行つていたん



八木 繁(やぎ しげる)  
九州電力株式会社  
昭和30年大分生まれ  
昭和53年九州電力株式会社に入社、資材部副  
部長、広報部長などを歴任し、平成24年から現職。  
大分舞鶴高校、早稲田大学ではラグビー選手  
(フルバック)として活躍。  
現在は、九州相撲連盟(アマチュア)の会長代行  
を務めている。

今年も、樂文コンテストを開催します。詳しい応募期間などは、追ってチラシなどで告知させていただきます。多数の応募をよろしくお願いします。

# 第15回 樂文コンテスト開催決定



# 第14回 楽文コンテスト表彰式

第33回博多の風フォーラムに先立ち、午前中には第14回樂文コンテストの表彰式が執り行なわれました。平成13年から始まつたこの樂文コンテストですが、今回も県内の小中学校から1558作品もの応募があり、その中から「博多祇園山笠振興会賞」など5つの賞に計25人の方が選ばれました。表彰式では各賞を受賞された皆さんへの表彰に続き、各受賞者からお一人ずつ作品を読み上げていただきました。どの作品も「大好き」なことをテーマに山笠や部活、家族のことなどについて綴つた力作ぞろい！会場では受賞者の皆さんに惜しみない拍手が送られました。

■原発の再稼働に向けて  
福島の原子力発電所の事故では、皆さんに本当にご心配をおかけしました。原子炉の安全確保の基本というものは原子炉を「止める」「冷やす」、そして放射性物質を「閉じ込める」ということが基本です。福島の事故では「止める」とはできたのですが地震と津波によって原子炉を冷やすことができなくなってしまい、原子炉建屋にたまつた水素が爆発し原子炉内部の放射性物質が一緒に外に漏れてしまいました。この事故によりまして今なお10万人以上の人たちが避難されています。

九州電力の原子力の安全確保の考え方についてですが、現在原子力規制委員会からの新しい規制基準に則つて福島の事故を教訓にして安全対策に万全を期していくんだということは、川内原発と玄海原発合わせて三千数百億円かけて安全対策を整えてまいりました。福島と同じような、あるいはそれ以上の地震がきても耐えうるよう、外部電源や非常用の電源といった機械が

壊れても次から次へと二重三重の手当てをしているところです。これは「深層防護」と言われる考え方の一つです。まず異常の発生を防ぐにはその拡大を防ぐ、それでも事故に至った時には燃料の損傷を防ぐための手段をとる：今までにはここまでそれ以上のことでは起こりませんよと、島の事故で現実的にポンプが動かなくなったり冷やすための水を送れなかつたじやないかということで、私たちは安全部話というのもう言つてはいけない、我々はもしもまたその次のトラブルが起きた時の対応も想定し、最終的には放射性物質が外に漏れてしまつたらという場合まで対策を立てました。普通はこういうことを申し上げると「絶対」ではないんだから原発が運転されることは起きるんだなというふうに捉えられるかもしれませんけれども、大きな地震や津波や火山の爆発といったことがあっても耐えうるだけのきちんとした対策をとるようにいたしました。これによりまして昨年の7月に原子力規制委員会に対して必要な申請をいたしましたんですけれども、1年以上にわたる審査の結果、今年の9月に許可を頂きました。今から川内原発の再稼動に注力していくつもりですが、その前にまだいろいろな検査などがあります。できる限り27年の最初の頃には川内

が、私たち電力事業者は一貫してお届けしたほうが絶対に安く電気をお届けできるんだということでお届けしているとあります。しかし現在では平成30年から32年の間にそれぞれの事業を別会社にするんだということで政府では計画が進められています。

原発の1・2号機が動けばいいなどというふうに思つてゐるところです。これに續いて佐賀県の玄海原発についても規制委員会に申請をしておりまして、許可をいただけるよう安全対策に万全を期していゐるところです。この申請資料は3つの認可から成つてゐるのですがその1つだけでも5万ページもあるようなものでして500人体制でこの書類を作つて提出したところです。

■福島の事故を教訓に  
原子力の稼動に対し地域の皆さんにご迷惑をおかけしないようにこれからも自主的に継続的に安全性の向上に努めてまいる所存でござります。九州電力としては原子力の安全性の向上に努めていくと共に、再生可能エネルギーの積極的な開発・導入をしていきながら、九州の皆さんに安定的に電力をお届けしてまいりたいと思っています。

最後に、私の肩書きが「原子力コミュニケーション本部」というところなもんで、いつぱいお話しをしたいところはあるんですけど、なかなか現地を見ていただかないと難しいところもございますし、電力会社の独りよがりな部分も感じられる思いますので、今回はお話しいたしません。ただ一つだけ言えるのは「福島のような事故は決して起こさない」という強い決意でこれまで安全対策を

とつてきたということです。これからも自主的・継続的に安全の向上に努めてまいりますので、皆さんのご理解をどうぞよろしくお願ひいたします。

原子力発電の仕事に携わつていらっしやるにも関係ありません、「3E+S」を満たす電源があれば、原子力がこれからもずっと必要とは思わない」とおっしゃられる人木さん。単に「原発あれきかゼロか」ということではなく、日本のエネルギー事情が国の経済や国富の流出、地球全体の環境や安全といつたいろいろな視点からより深い処にあることを講演の中で投げかけていた福島の事故以来、原発稼動に対しても極端な意見を聞くことが多いのが実状ですが、電力会社の立場としての率直な意見を聞くことがで、日本がエネルギーについて改めて考えるきっかけとなつた有意義な時間となりました。

7

第34回 NPO博多の風フォーラム 開催のご案内

■開催日時：平成27年5月23日（土） 開場：13:00／開演：13:30 ■開催場所：博多小学校「表現の舞台」

講演 はかたひけしせんがくのいさおし  
『博多火消浅学塾』第2話-地震に備える自身の自信- 講師 因幡 敏幸氏  
(春日大野町那珂川消防本部 勤務)

ご家族、ご友人をお誘い合わせの上、ご参加ください。多数の方のご参加をお待ちしています。



